

GACETA DE MADRID.

SABADO 11 DE OCTUBRE DE 1823.

ARTICULO DE OFICIO.

El REY nuestro Señor se ha servido con esta fecha dirigirme el Real decreto siguiente:

En la desgraciada agitacion en que pusieron á mi corazon el año de 1820 sucesos que no quisiera recordar, no hallaba mas consuelo que recurrir al Dios de las misericordias para implorar su clemencia en favor de mi digna Familia y de mi pueblo, dulces objetos de mis paternales desvelos. Necesitaba para esto de los auxilios de un Director espiritual de insigne virtud, ciencia y prudencia; y hallando estas prendas en D. Victor Saez, Canonigo lectoral de la iglesia primada de Toledo, vine en nombrarle mi confesor; pero Dios, que no estaba aun satisfecho con las amarguras que continuamente le ofrecia, permitió que antes de terminar aquel año, gustase yo la de su separacion, tanto mayor para mí, cuanto eran grandes las pruebas que me habia dado de fidelidad, con riesgo inminente de su vida. Restituido ahora á mi libertad y soberanía, me complazco en volverle á mi lado nombrándole como le nombro mi confesor, sin que este nombramiento obste al de mi primer Secretario de Estado y del Despacho, cuyo empleo sirve y es mi voluntad que siga sirviendo. Tendreislo entendido, y lo comunicareis á quienes correspondan para su cumplimiento.

Y yo lo traslado á V. E. para su inteligencia, gobierno y satisfaccion. Jerez de la Frontera 4 de Octubre de 1823.—M. El Conde de la Puebla del Maestre.—Excmo. Sr. D. Victor Saez.

En atencion á la confianza que merece al REY nuestro Señor el Mariscal de campo D. Carlos D'Aunoy, Gobernador militar y político de Sanlúcar de Barrameda, y su fidelidad, inteligencia y firmeza, ha tenido á bien S. M. conferirle el gobierno militar y político de la plaza de Cádiz; mandando que inmediatamente pase á dicha ciudad á tomar posesion de su nuevo destino.

La Regencia del Reino se ha servido expedir los decretos siguientes:

„Con el fin de que la Contaduría general de Pósitos del Reino vuelva al mismo estado que tenia en 7 de Marzo de 1820, interin que se verifica la deseada libertad del REY nuestro Señor (Dios le guarde), á quien corresponde dar la forma que mas conveniente sea á este ramo, la Regencia del Reino ha resuelto su reposicion, entendiéndose desde ahora con el Ministro del Interior. Tendreislo entendido, y dispondreis lo conveniente á su cumplimiento.—Está rubricado. Palacio 1.º de Octubre de 1823. —A D. Josef Aznarez.”

„Habiéndose propuesto la Regencia del Reino dar curso á todos los negocios públicos entre tanto que el REY nuestro Señor (Dios le guarde) adquiere su libertad, y con ella el libre ejercicio de su soberanía para arreglarlos como sea mas conforme á sus Reales intenciones; ha tenido á bien restablecer la Contaduría general de Propios y Arbitrios del reino al mismo estado que tenia antes que los rebeldes precisasen á S. M. violentamente á jurar la pretendida constitucion de la Monarquía; debiendo dirigirse el Consejo Real á la Regencia en todos los negocios que ocurran, por el ministerio del Interior. Tendreislo entendido, y dispondreis lo conveniente á su cumplimiento.—Está rubricado.—Palacio 1.º de Octubre de 1823.—A D. Josef Aznarez.”

El Comandante general de Granada con fecha 27 de Setiembre último dice al Excmo. Sr. Secretario del Despacho de la Guerra en un parte muy extenso, entre otras cosas, lo siguiente:

D. Luis Moreno, Comandante de una partida de Realistas, en

oficio de 24 del actual me dice desde Quesada lo siguiente: Excmo. Sr.: Lleno de gozo y complacencia me pongo á dar parte á V. E. de la accion gloriosa que acabo de conseguir con el escuadron de mi mando en el dia 16 del corriente en la villa de Oría, provincia de Granada, contra los restos de la faccion del ex-general Rafael del Riego. Hallándome de observacion en la sierra de orden de mi general D. Manuel Adame, supe que 300 hombres de ambas armas de los rebeldes de Riego intentaban pasar la sierra para penetrar hasta Cartagena; y tomando tres ordenanzas, me encaminé á observarlos: hice dos prisioneros que se habian quedado cansados, y oficié al Comandante del escuadron para que remitiese toda la fuerza, la que inmediatamente se puso en marcha, y con tal celeridad que alcanzó á los enemigos á las dos horas, á pesar de tres leguas de camino escabroso. Las guerrillas estaban mandadas, la de la derecha por el Capitan y Ayudante mayor D. Mariano Gonzalez, y la de la izquierda por el de igual clase D. Juan Moreno, y sin aguardar lo restante de la fuerza cargaron á los enemigos á los gritos *viva el REY absoluto* con tal denuedo, que los arrollaron; y aunque quisieron rehacerse y resistir, fue en vano, porque llegó lo restante de la fuerza, que los acuchilló y desbarató.

„El resultado principal de esta accion ha sido cogernos 28 „oficiales, 64 soldados con 60 caballos, 55 monturas, 60 fusiles, 20 sables y otra infinidad de pertrechos, que por no „molestar la atencion de V. E. no los incluyo, y si sientodo el principal, de haberles cogido un estandarte, que aun „no he podido averiguar á qué regimiento pertenece. Su pérdida „en cuanto á muertos ha consistido en 12, y entre ellos un Oficial y un Cirujano, con siete caballos, al paso que la nuestra ha „sido la de tres heridos y cuatro caballos.”

NOTICIAS EXTRANJERAS.

ISLAS JÓNICAS.

Corfú 6 de Agosto.

La mano de Dios hiera á los turcos. La peste que se ha manifestado á bordo de 40 bajeles de diferentes tamaños del Capoudan-Pachá hace estragos en los infelices; y si no nos protege el cielo, en atencion á que la salud pública está muy mal administrada en nuestras islas, es de temer que introduzcan el contagio los cadáveres apestados que arroja el mar en las playas de Itaca y Cefalonia. De este modo los turcos muertos ó vivos vienen á ser el azote de los cristianos. Koreb-Pachá ha arrojado al mar mas de 1200 marineros desde el 17 de Junio. Una parte de estos bajeles estan abandonados, y las tripulaciones de otros se hallan de tal modo debilitadas, que los griegos, que esperaban esta catástrofe, verán con satisfaccion que no les ha salido fallida su esperanza.

RUSIA.

Petersburgo 22 de Agosto.

Hoy hemos recibido de Odesa la noticia siguiente:

„La Puerta ha hecho proposiciones de paz á los griegos: les ha ofrecido concederles los mismos derechos que á los habitantes de la Moldavia y de la Valaquia. El Gobierno griego no ha contestado á estas proposiciones.”

Aqui se cree que esta proposicion se ha hecho á los griegos mediante los consejos del Embajador de Inglaterra; consejos dados á nombre de todos los Soberanos reunidos en el Congreso de Viena. Pero esta proposicion, que hubiera sido admitida hace dos años, no lisonjeará ahora mucho á los griegos, dueños ya de cinco á seis plazas muy fuertes, de una excelente marina y de un ejército considerable. Como estas tres cosas son las que constituyen la soberanía política, por eso la Grecia se cree un

Estado soberano. La guerra entre los griegos y turcos es pues una guerra entre dos potencias. ¿Cómo ha de terminarse con arreglo á los principios de la Santa Alianza? Será preciso decidirse, aunque un poco tarde, á volver á la política de Mr. Strogonof y de Mr. Capo d'Istria. (*Diario de los Debates.*)

PRUSIA.

Berlin 18 de Setiembre.

Continúan las grandes maniobras del ejército, según el programa que se ha publicado sobre ellas. El imponente aspecto militar de dos ejércitos que se dan combates fingidos de ataque y de defensa en un gran campo, desplegando al intento todos los recursos del arte militar para destruir ó desconcertar los proyectos de un supuesto enemigo, atrae á estas inmediaciones un número prodigioso de espectadores. La *gaceta del Estado* contiene la orden de batalla para los dos ejércitos, que concluirán pasado mañana sus operaciones con una acción general.

AUSTRIA.

Viena 19 de Setiembre.

El Emperador salió ayer mañana para pasar por Lemberg á Czernowitz, en la Buckowina, á fin de verse con su augusto amigo y aliado el Emperador Alejandro. S. A. R. el Príncipe de Metternich había salido antes de ayer tarde con la misma dirección.

BAVIERA.

Munich 17 de Setiembre.

El día 21 se abrirá el Sínodo general de Anspach por una solemne ceremonia religiosa. El comisario Real será Mr. el Consejero ministerial de Roth, y presidente el Consejero de consistorio Niethamer. Además de los individuos del consistorio se compondrá la asamblea de 36 eclesiásticos, entre los que se cuentan 32 deanes, y además 6 diputados legos. Se reunirán en la sala de palacio, donde prestarán juramento, y desde aquí irán en procesión á la iglesia del capítulo para asistir al oficio divino. Predicará Mr. Fouches, Consejero del consistorio. Después del oficio volverán del mismo modo á la sala de sesiones para proceder á la elección de comisiones. Empezarán los trabajos á la mañana siguiente, y se celebrarán 15 sesiones sin interrupción, excepto los domingos.

ITALIA.

Roma 15 de Setiembre.

Nada ha ocurrido de importancia en el cónclave desde el 2 del corriente que se celebró la primera reunión. Todos los días ha habido escrutinio. Algunos Cardenales han tenido 13 votos, otros 6, y otros 7 y 8. Entre los Cardenales que han tenido mayor número de votos se cuentan los Emmos. Severoli, Turiozi, Castiglione, Pacca &c.

Hoy entrarán los Cardenales franceses para reunirse á sus colegas. Antes de ir al cónclave harán una visita solemne á la iglesia de S. Pedro vestidos de morado, y repartirán limosnas al pueblo, según la antigua costumbre.

La entrada de los Cardenales franceses puede acelerar los escrutinios, porque parece que no hay en el cónclave mas que dos partidos, de los cuales uno prepondera mucho sobre el otro.

Solo faltan los Cardenales S. Severino y Solaro para que ascienda á 49 el número de prelados del cónclave. Su Ema. el Cardenal Solaro llegó antes de ayer, y habita en el Clementino. Para que haya elección se necesitan 34 votos.

INGLATERRA.

Londres 20 de Setiembre.

El *Courier* hace las reflexiones siguientes sobre la revolución ministerial en Rio-Janeiro:

„Tal es el resultado de una efervescencia de la facción republicana, y tal vez reinará el tiempo suficiente para demostrar la falsedad de sus teorías. Los Sres. Andradas eran ministros virtuosos, inteligentes y animados de un verdadero patriotismo. Aunque se haya calificado su administración de despótica, no han recurrido jamás para sostener las rentas del Brasil á estos sistemas fraudulentos, de que se han valido los Gobiernos liberales de Colombia y otros Estados..... Nosotros, fiados en el carácter enérgico del Emperador, nos atrevemos á predecir que este Monarca llamará á sus consejos antes de muchos meses á dos ministros, cuya intrepidez y prudencia se ha demostrado á nuestra vista en la elección que habían hecho de la constitución

de Inglaterra para modelo de las instituciones que querían dar al Brasil.”

El *Morning-Chronicle* por el contrario está muy contento con motivo de estas mudanzas en el Gobierno del Brasil. (*Diario de los Debates.*)

Idem 25.

Extracto de una carta escrita por un oficial del brik cañonero el *Griper*, que salió para hacer un viaje al polo del Norte. Esta carta está fecha en la bahía de Hammenfast en la Laponia Noruega á 5 de Julio de 1823.

„Llegamos aquí el 2 de este mes. El 24 pasamos el círculo ártico, y hubo alguna dificultad para hallar la bahía de Hammenfast, porque lo estorbaba una larga cadena de islas que se extiende á lo largo de la costa, y cuya posición está muy mal indicada en nuestras cartas. Gozamos de buena salud y nada nos falta. El tiempo es mas hermoso á medida que se acerca el estío, y como nunca desaparece el sol, gozamos de continuo día. La isla tiene cerca de 24 millas de circunferencia, y su mayor extensión de cinco á seis. Da el nombre á un pueblo pequeño que consta de 30 á 40 casas de madera, en las que viven cerca de 200 habitantes. El Capitan Sabina ha echado á tierra todos sus instrumentos para empezar sus operaciones. Aquí permaneceremos de 12 á 14 días, y después daremos la vela para Spitzberg. Si volvemos este invierno, se ha propuesto el Capitan tocar en Drontheim.”

—Las cartas de la Habana de 14 de Agosto, que llegaron ayer, dicen que en esta plaza había mucha confusión á consecuencia de haberse descubierto una conspiración muy extensa, cuyo objeto era substraer á Cuba del dominio de España haciéndola independiente. Se han hecho muchas prisiones.

—Las mismas cartas hablan de nuevos alborotos en Méjico.

La Guaira (Colombia) 29 de Julio. „Hemos tenido noticia de un acontecimiento que ha llenado aquí de la mayor consternación á las autoridades y comerciantes: hace pocos días que se presentaron en nuestras costas dos fragatas francesas. Su intención, dicen, es ayudar á los realistas á reconquistar la América española, y dirigirse á Puerto-Cabello ó Maracaibo, siguiendo el punto donde se halle el general Morales. El parecer de que estos buques están llenos de tropas ha aumentado mas las inquietudes. En nuestra situación precaria, esta combinación de fuerzas daría no solamente la superioridad por mar á los realistas, sino que pondría la república en peligro, porque nuestras mejores tropas han sido enviadas á Lima para impedir el que caiga esta ciudad en poder de Canterac. La ausencia de Bolívar se siente vivamente.” (*Morning-Post.*)

Una carta de Sto. Tomas, fecha de 31 de Julio, dice que los negocios de Maracaibo se hallan en el estado mas deplorable. Los patriotas han sido completamente derrotados por Morales. (*Times.*)

—Parece que la frontera occidental de los Estados-Unidos se ve amenazada de nuevo de una guerra formidable y cruel por parte de los indios. Ya hace mucho tiempo que estos acometen con la mayor audacia á los americanos que comercian sobre el Missouri, y particularmente cerca del pueblo de Mandan. El general Ashley, encargado de una expedición sobre el Missouri, ha sido víctima en el mes de Junio de la traición de estos indios. La tribu de los Ricarees, que mató ó hirió la mitad de sus compañeros, cuenta con unos 600 guerreros, de los cuales la mayor parte están armados con fusiles: posee también dos ciudades situadas delante de una ancha barra de arena, al alrededor de la cual tienen que pasar las embarcaciones: un parapeto defiende la parte superior de esta barra, lo que hace el paso muy peligroso á las embarcaciones que suben por el río. Luego que llegó al depósito mas vecino la noticia del ultraje cometido con el general Ashley, se destacó para tomar venganza una partida de 200 americanos acompañada de algunos guerreros de Sioux ó Sao, y es muy probable que este accidente ocasione una guerra sobre el Alto Missouri. El departamento de la guerra ha tomado también disposiciones para prevenir la repetición de estos insultos. En su consecuencia los americanos ocuparán cerca del pueblo de Mandan una posición militar, así como Mr. Calhoun lo había recomendado en 1821.

Una carta fecha en S. Luis el 19 de Julio contiene á causa de este ataque el paso siguiente:

„Se sospecha mucho, y tal vez con razón, que cierta potencia extranjera influye con algun interés en los ataques de los indios; se sabe que en la partida de Assiniboins, que robó 30 caballos al capitan Ashley, se hallaba un..... y que

los indios han dicho á muchos cazadores que les preguntaban sobre este hecho, que hombres blancos que venian del nordeste habian estado con ellos." (*Morning-Chronicle.*)

Idem 26.

Fondos públicos. Tres por ciento consolidados 83. Cuatro por ciento nuevos 102½. Obligaciones españolas antiguas 354. Iden nuevas 29½. Billetes franceses 2½ de prima. Colombia 564.

Un periódico de Nueva-York anuncia que la ciudad de Washington va á adornar su capitolio con un retrato original de Cristóbal Colon, llegado recientemente de España. Este precioso cuadro va acompañado de una certificacion del presidente del museo de Sevilla; que acredita ser enteramente semejante á otro que hay allí; el cual ha adquirido Mr. Jorge Barrell, cónsul de los Estados-Unidos en Málaga, y estaba depositado en el convento de la Cartuja, suprimido por las cortes, y se halla muy bien conservado.

FRANCIA.

Paris 29 de Setiembre.

Hoy hace tres años que la artillería de los inválidos anunció á las cinco de la mañana á los habitantes de la capital el nacimiento de S. A. R. el Sr. Duque de Burdeos. Este feliz aniversario se ha celebrado por la tercera vez, y siempre con el mismo entusiasmo. Ayer, como lo habíamos anunciado, hubo una gran fiesta en Saint-Cloud. Nos olvidamos decir que S. A. R. Monsieur y SS. AA. SS. Mr. el Duque, Madama la Duquesa y Mlle. de Orleans habian asistido á ella. Los tambores de la guardia Real, que hacen el servicio en Saint-Cloud, han desfilado esta mañana tocando marcha por delante del joven Príncipe.

Al medio día ha habido un desayuno de cien cubiertos en la galería de Diana, al que han asistido personas de la mas alta distincion. Durante la comida el Príncipe de Leon, Ayuda de campo del Sr. Duque de Burdeos, ha brindado á la salud del Rey, del Sr. Duque de Angulema y del ejército frances: despues tomó al joven Príncipe en sus brazos, y teniendo el augusto Niño un vaso en la mano, dijo: *A la salud del Rey, de mi Tio, de toda la sociedad y de nuestros valientes soldados.* S. A. R. ha dejado hoy los vestidos blancos, y puesto el uniforme azul: traia las armas que le habia regalado S. A. R. Monsieur, su augusto Abuelo.

Despues del desayuno ha habido baile en el salon de Marte. Todas las casas de Saint-Cloud estaban adornadas de colgaduras blancas, y en la noche hubo iluminacion general.

Madama la Duquesa de Berry volvió á Paris á las cinco y media. El 10 del próximo mes irá S. A. R. á pasar unos días á Rosny.

NOTICIAS DE ESPAÑA.

Gerona 26 de Setiembre.

En este mismo momento un ayuda de campo del Sr. Vizconde de Maringoné, Mariscal de campo y Comandante del bloqueo de Figueras, trae la noticia oficial al Teniente general Baron de Damas, de haberse rendido el castillo de S. Fernando de Figueras. La guarnicion, compuesta de unos 2400 hombres, entre los cuales hay de 600 á 700 enfermos y unos 200 convalecientes, es prisionera de guerra. Los oficiales conservarán sus armas y sus caballos, y los soldados sus mochilas: las mugeres, los niños que no han llegado á la edad de servir, y los soldados cumplidos podrán irse á sus hogares: lo restante de la guarnicion será conducida á Francia, donde entrará el 29, el mismo día que tomarán los franceses posesion de esta plaza tan importante por su posicion topográfica como por su fuerza.

Figueras 29.

Hoy á las siete de la mañana la guarnicion constitucional del castillo de Figueras ha desfilado y rendido las armas delante del Teniente general Baron de Damas. Los enfermos han sido trasportados en carretas.

Esta columna de prisioneros, en la que se cuentan 103 oficiales y entre estos 6 coroneles, ha salido para Perpiñan, donde entrará en divisiones.

Se han hallado en esta plaza 120 piezas de artillería entre cañones, morteros y obuses, con una provision considerable de pólvora y proyectiles, y víveres de toda especie para dos ó tres meses.

La rendicion de esta plaza se debe á las brillantes victorias conseguidas en Lledó y Llers los días 15 y 16 de este mes, sobre la columna enemiga que salió de Barcelona á socorrer esta plaza. Se ha cantado en el castillo de Figueras una misa y un so-

lemne *Te Deum* en accion de gracias, á lo que ha seguido una salva de artillería; y á las cuatro de la tarde el Sr. Baron de Damas ha dado una comida espléndida de 60 cubiertos á los principales gefes y oficiales que habian formado parte del bloqueo. Ha habido brindis á la salud de los REYES de Francia y España y á la de todos los Borbones.

Leon 2 de Octubre.

Esta ciudad, que no cede á ninguna otra en amor y fidelidad á su amado SOBERANO, tiene ya formado un batallon de Voluntarios Realistas con cuatro compañías, y cuya fuerza asciende á 300 hombres: de ellos hay 200 brillantemente uniformados, y se trabaja en completar el total: todos estan instruidos de modo que no los excede ninguna tropa de línea. Ademas del batallon hay una compañía de caballería, que hasta ahora tiene 25 hombres equipados del todo, y siguen alistándose mas; y hasta se ha principiado á formar una música, para la cual hay suscritos ya 12 individuos; y se está bordando la bandera.

Jerez 5 de Octubre.

SS. MM. y AA. continúan sin novedad en su importante salud. El ayuntamiento de esta ciudad dió anoche en las casas consistoriales un lucido baile, al cual concurrieron las personas de mas distincion: se sirvió una abundante cena, y la alegría de todos los concurrentes hizo muy grato este sincero y festivo obsequio. Esta mañana despues de la misa pasaron SS. MM. y AA. á visitar en la iglesia de Sto. Domingo la imagen de nuestra Señora del Rosario, y fueron como siempre rodeados de un crecido número de realistas, que no cesaban de vitorear y aclamar á su REY absoluto. Sigue aun hoy la iluminacion general, en la cual sobresale por su novedad y gusto la del cuartel del regimiento provincial. Mañana continuarán su viage SS. MM. y AA., y harán noche en Lebrija para trasladarse el martes á la villa de Utrera.

Lebrija 6 de Octubre.

A las siete de esta mañana salieron de Jerez los REYES nuestros Señores y Sres. Infantes, y llegaron á las 11 de la misma á esta villa, en donde continúan sin novedad en su preciosa salud; habiendo recibido de este pueblo, siempre realista, los testimonios del mas sincero amor y lealtad. Mañana saldrán SS. MM. y AA. á la misma hora para Utrera.

Madrid 10 de Octubre.

Al contestar al Gobierno el recibo de la fausta nueva de verse en libertad el REY nuestro Señor, el virey de Navarra, los Capitanes generales de Valencia, Aragon, Extremadura, Castilla la Vieja, y varios Gobernadores á quienes directamente se les comunicó, manifiestan el imponderable júbilo que en el momento se apoderó de todos los habitantes, y las demostraciones y actos religiosos con que celebraron tan deseada noticia, manifestando en ello cual era la voluntad general de la Nacion, que tan tiránicamente contrariaron los *seudo-reformadores.*

En Zaragoza se recibió el parte á las doce de la noche, y á la una ya estaba la ciudad toda iluminada, y el pueblo congregado en la iglesia del Pilar dando gracias al Dios de los ejércitos y á su Santísima Madre, cuya poderosa intercesion se ha manifestado tan á las claras en la católica España. En Ciudad-Real se han distinguido sus habitantes del mismo modo, reuniéndose allí los Realistas de Miguelturra para solemnizar mas las funciones de iglesia y regocijos públicos que se celebraron. De otros muchos pueblos tenemos iguales noticias, y no dudamos que lo mismo han hecho y harán todos los de España al recibo de la suspirada nueva; no habiéndose alterado en ninguna parte la tranquilidad pública, ni cometido el menor exceso.

El Capitan general D. Carlos O-Donell comunicó la noticia al gobernador de Ciudad-Rodrigo; y acordada por ambos la suspension de las hostilidades, espera el segundo las órdenes de S. M. para obedecerlas. Estas se le han remitido hace tres dias, por lo que ya estará la plaza por el REY, como ya lo estan las dos plazas de Ceuta y Tarifa.

Tenemos tambien el placer de anunciar que se ha declarado extinguida la fiebre amarilla manifestada hace dias en el puerto de Pasages.

El hombre imparcial que haya observado la conducta del pueblo madrileño desde la entrada en esta capital del ejército libertador hasta el día, no podrá menos de haber conocido y confesar, que es el mas virtuoso, y el que mas pruebas tiene dadas de desinterés y de amor á su augusto SOBERANO, y que ninguno le gana en generosidad.

Antes que saliese de Cádiz el MONARCA, los realistas madrileños se mostraban fieros y amenazadores, pidiendo la libertad

y la vida del ídolo de su corazón; y las noticias que se recibían de la situación de S. M. eran el barómetro que señalaba los grados de su justa indignación; pero digan sus más encarnizados enemigos si por ello se propasó nunca este pueblo virtuoso á los excesos que pudieron aprender de sus *regeneradores*, los llamados *justos y benéficos*. Llegó, porque no podía menos de llegar, atendiendo á las justas disposiciones de la divina Providencia, el día tan deseado de la libertad del idolatrado REY, y el pueblo de Madrid, viendo cumplidos todos sus votos y premiados todos sus afanes, se entrega embriagado de gozo á los más inocentes y justos desahogos, corriendo por las calles á manifestar la alegría que lo enagenaba. Dentro de sus muros tiene al *famoso criminal*; al más enemigo de su SOBERANO; á la primera causa de sus padecimientos; pero está entregado al poder de la ley; y los fieles madrileños parece que se han olvidado de él en días de tanta ventura; oyen la rendición de S. Sebastian, de Figueras, del Puerto de Sta. María y de Cádiz; y cuando antes ansiaban saber el menor triunfo de la causa de la justicia; ya estos acontecimientos los miran como muy subalternos, y como secuelas necesarias; y en fin han vuelto á tener á su REY, y esto les basta. ¿Qué conducta tan diferente observaron los injustos pretendidos vencedores del 7 de Julio! ¿Llor eterno á la virtud de los madrileños, y á la de todos los que han defendido el interés de la humanidad y los legítimos derechos del REY y de los pueblos!

VARIEDADES.

Honor nacional.

El amor á la patria es una de las inclinaciones más naturales al hombre, y la primera obligación del que se halla constituido en sociedad. Esta virtud política, que no consiste en otra cosa que en la fidelidad y sumisión debida al SOBERANO, y en la exacta observancia de las leyes, es tan necesaria para la conservación de un Estado, que sin ella es imposible que este subsista, como tampoco subsistiría una nave en medio de una furiosa tempestad sin brújula, sin velas y sin timón; y á la manera que en lo físico para que un cuerpo no se destruya es preciso que cada miembro ejerza sus respectivas funciones, guardando siempre una perfecta armonía con el todo, así en el orden político cada individuo á medida del rango en que se halla, debe llenar cumplidamente sus obligaciones sociales, preferir el bien común al particular, y cuando la patria corre algún peligro ofrecerle generosamente sus auxilios. De este amor, de esta armonía nace la noble pasión del honor nacional; honor del que desgraciadamente se ha abusado tanto por nuestros revolucionarios; y cuyos fatales efectos nos han acarreado un sinnúmero de desgracias. Nada más terrible ni más cacareado que este su mal entendido y peor aplicado principio; pero desengañémonos, sin virtudes no hay honor, y donde no hay honor no puede haber sentimientos patrióticos.

Y en efecto ¿no hemos visto á estos miserables ser los primeros verdugos, que escudados de un falso honor nacional han combatido y aniquilado á la que decían su idolatrada patria, reduciéndola á un lúgubre esqueleto? Los hemos visto llenos de un feroz orgullo atacar la religión en sus principios, escarnecer y asesinar á sus más virtuosos ministros; y prostituyendo la moral y la razón, han halagado de este modo las pasiones y seducido muchos con su engañoso prestigio. Los hemos visto por último que sufocando aquellos sublimes axiomas inherentes al corazón humano, han enarbolado el estandarte de la impiedad, y como en su elemento han ofrecido incienso á ese ídolo infame, que solo se aplaca con el bárbaro sacrificio de humanas hecatombes. ¡Dígalo sino el desgraciado día 20 de Mayo!

Pero pregúntese á estos alucinados ¿qué es lo que ha podido moverles á establecer y consumir máximas tan erróneas y destructoras? Dirán que el impulso irresistible de su honor y patriotismo; y que hallándose en contradicción con los verdaderos principios, era preciso combatir estos en su esencia de un modo enteramente opuesto para sistematizar aquellos. ¡Sistema fatal el que solo produce la discordia, la muerte y la desolación! Una amarga experiencia nos ha hecho sentir de muy cerca sus resultados funestos, y cuya rápida propagación amenazaba ya nuestra última ruina.

Por fortuna han desaparecido casi enteramente de nosotros estos elementos de arbitrariedad y desorden; y cuando la patria

trataba de reconciliar á sus perversos agentes, con la más negra ingratitud, ya que no se atreven á presentarse de nuevo á cara descubierta, echan mano de todos los resortes de la intriga y de la calumnia, y no omiten medio por vergonzoso que sea para obrar si fuera posible una reacción que á ellos mismos había de anonadar primero. Ciegos siempre en su obstinación, fulminan atrozmente contra el Gobierno, desacreditando sus más acertadas disposiciones, únicamente porque previene sus planes siniestros, y les quita toda esperanza de ejecutarlos. Su objeto es solo dividir la opinión decidida entre los verdaderos realistas, y turbar la armonía que felizmente reina con nuestros generosos libertadores.

Españoles: sed cautos; el verdadero honor nacional sea vuestra constante divisa; la libertad de nuestro perseguido y amado MONARCA ha coronado vuestros esfuerzos con el poderoso auxilio de nuestros valerosos aliados; pero mirad, no lo dudeis, que hay entre vosotros sirenas, que con su canto seductor intentan adormeceros para que tuerza la nave el rumbo magestuoso que se la ha señalado; pero vuestra prudencia acreditada, vuestro amor al MONARCA más digno de ser amado paralizarán y burlarán sus engaños y perfidias.

La Junta de gobierno del Banco ha señalado para continuar la sesión de la general de accionistas que quedó abierta el día 10 de Setiembre anterior, el miércoles 15 de este mes á las nueve de la mañana en la casa del establecimiento.

LIBRO.

La Moral de Jesucristo y de los Apóstoles, tomada de los libros divinos del Nuevo Testamento: un tomo en 8.º, en que se han recopilado los cuatro evangelios y los hechos de los Apóstoles. Se vende en las librerías de Rodríguez y Matute, y en Cáceres en la imprenta de Búrgos.

¿Qué contraste presenta esta doctrina con la de los orgullosos impíos de nuestros días! Ellos dijeron en su corazón, no hay Dios, y ételos precipitados en un abismo de calamidades, arrastrando en pos de sí una porción de incautos que juzgaron su vergonzosa ignorancia como una prodigiosa sabiduría. De su loca incredulidad derivaron una moral, por la que se han visto rotos los vínculos más sagrados y benéficos que unen á los hombres entre sí y entre su Criador. Y no os engañéis, pretendidos sabios: cuanto más os apartéis del camino trazado por nuestro divino Legislador, tanta más será vuestra desventura aun en esta vida temporal. Si no os hacen fuerza los elogios que han tributado los Santos Padres del cristianismo á esta doctrina bajada del cielo, oid á un filósofo de quien habeis tomado todo lo peor que ha escrito (*Rousseau*): dice así:

„Este divino libro, el más necesario á un cristiano, y el más útil de todos, aun para aquellos que no lo son, con solo meditarlo basta para imprimirse en el alma el amor más grande hacia su Autor, y la voluntad de cumplir sus preceptos. Jamás se ha expresado la más perfecta sabiduría en un lenguaje tan dulce, ni con tanta energía y simplicidad: jamás se deja la lectura de este precioso libro sin experimentar alguna mejora que proviene de ella. Los libros de los filósofos con toda su pompa cuán pequeños son todos al lado de aquel! ¿Puede creerse que un libro tan sabio, y al mismo tiempo tan sublime, sea obra de hombres, y que el que ha escrito aquella maravillosa historia no sea más que hombre? ¿Observa en ella el estilo de un entusiasta ó de un ambicioso sectario? ¿Qué dulzura, qué pureza en sus costumbres! ¿Qué gracia tan persuasiva en sus instrucciones! ¿Qué elevación en sus máximas! ¿Qué profunda sabiduría en sus discursos! ¿Qué presencia de espíritu, qué delicadeza y qué justicia reina en sus respuestas! Y por último ¿qué imperio sobre sus pasiones! ¿Dónde está el hombre, por más sabio que sea, que sabe obrar, padecer y morir sin debilidad ni ostentación? Cuando pinta Platon á su justo imaginario cubierto de todo el oprobio del crimen, pero digno de todo el premio de la virtud, pinta rasgo por rasgo á Jesucristo. La semejanza es tan admirable, que todos los Padres la han conocido, y que no es posible equivocarse. Pero ¿qué preocupación y qué ceguera no son necesarias para atreverse á comparar al hijo de Sofronisca con el de María?”